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Aos dois dias do mês de agosto de dois mil e onze, às quatorze horas e trinta 
minutos, no auditório da Secretaria Municipal de Cultura, situada à Rua Treze 
de Maio, 47, Centro - Vitória –ES, realizou-se a vigésima quinta reunião 
ordinária do Conselho Municipal de Política Cultural de Vitória. Às quatorze 
horas, horário marcado para iniciar, verificou-se o quorum e constatou-se que 
não havia quantidade suficiente para começar a reunião. Trinta minutos 
depois, em segunda convocação, reuniram-se os membros do Conselho 
Municipal de Política Cultural da cidade de Vitória, tendo como pauta: Casa 
Porto das Artes Plásticas e Vale do Mulembá, com os presentes: Bert Karl 
Breuel – Cultura Popular; Gina de Carlo Oliveira Abreu – Câmara de 
Artesanato; Margareth Aparecida Silva – Câmara de Teatro; Paulo Cesar 
Fernandes – Câmara de Dança; Felipe Alves dos Santos – Câmara de Circo; 
Aoliabe Alves da Silva – Câmara de Música; Ester Abreu Vieira de Oliveira – 
Câmera de Literatura; Diovani Favoreto Alves – Patrimônio e Arquitetura; 
Orlando Bomfim Netto e Júlio Andres Amaro Huapaya - Câmara de 
Audiovisual; Itajacy Andrade Dornelas – Câmara de Artes Visuais; Luciano dos 
Santos Andrade – Instituição Não Governamental; Dionísia Ferolla Varejão e 
Iamara Nascimento - Agremiações Carnavalescas; Carmem Pesse da Silva - 
Conselho Popular de Vitória; Alcione Alvarenga Pinheiro, Lilian Pereira 
Menenguci, Tânia Regina Alves do Carmo - Secretaria Municipal de Cultura; 
Clemir Regina Pela Meneghel – Secretaria de Desenvolvimento da Cidade; 
Vanda de Souza Vieira e Moacir Alves Rodrigues – Secretaria de Cidadania e 
Direitos Humanos; Rosalvo Amon Bastos - Secretaria de Meio Ambiente; 
Antônio Carlos Cordeiro dos Santos - Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional – IPHAN. Os conselheiros ausentes apresentaram 
justificativa de ausência: Sônia Rita Sancio Lóra – Câmera de Literatura; 
Cleima Lima Rabelo – Patrimônio e Arquitetura; Maxlander Dias Gonçalves – 
Secretaria Municipal de Assistência Social; Eduardo Valadares da Silva – 
Secretaria Municipal de Educação; Ronaldo Freire Andrade - Secretaria de Meio 
Ambiente. Iniciada a reunião, o presidente Alcione Alvarenga Pinheiro saudou 
os conselheiros e convidados e agradeceu pela participação deles.  Logo 
depois, o secretário executivo do Conselho de Cultura Rogério Morais leu a ata 
da vigésima quarta reunião ordinária do Conselho Municipal de Política Cultural 
de Vitória, ocorrida no dia cinco de julho de dois mil e onze, no auditório da 
SEMC, a qual foi aprovada pelos conselheiros por unanimidade. Continuando a 
sessão, o plenário aprovou a pauta e iniciou a apresentação dos relatórios das 
Comissões. O conselheiro Orlando Bomfim disse a Comissão de 
Acompanhamento do Mercado da Capixaba se reuniu com o presidente da 
Companhia de Desenvolvimento de Vitória Sr. Anderson Fioreti de Menezes e 
fez algumas considerações sobre as condições de uso e sobre o anteprojeto 
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arquitetônico apresentado no Conselho de Cultura do Mercado da Capixaba. 
Além disso, cobrou do presidente da CDV mais informações sobre o edital de 
concessão deste espaço pela PMV, uma vez que este patrimônio faz parte do 
corredor cultural no Centro de Vitória. Daí, a necessidade de preservação e 
valorização de imóvel, com a ocupação do Mercado Capixaba para atividades 
culturais. O Sr. Anderson esclareceu que a Companhia de Desenvolvimento de 
Vitória, empresa pública municipal, executa todo o processo de edital de 
concessão do Mercado da Capixaba, no entanto, quem é responsável pela 
elaboração do projeto é a Secretaria de Desenvolvimento da Cidade, 
juntamente com a Secretaria de Cultura. Mediante as informações fornecidas 
pelo presidente da CDV, a comissão, formada pelos conselheiros Orlando, Júlio 
e Luciano, constatou que em nenhum momento o Conselho de Cultura de 
Vitória participou das discussões sobre o projeto conceitual e arquitetônico do 
Mercado da Capixaba. Para o conselheiro Luciano, o Conselho dever intervir 
junto a SEDEC e a SEMC para ouvir e apresentar propostas para garantir 
atividades culturais no Mercado da Capixaba. O presidente da CDV Anderson 
disse que o valor do aluguel das lojas deve ser de aproximadamente três mil e 
quinhentos reais e todos podem participar da licitação, desde que não tenham 
restrição junto à Prefeitura Municipal de Vitória. Diante das declarações do 
presidente da CDV, a Comissão entendeu que deveria agendar uma reunião 
com os secretários das pastas da SEDEC e da SEMC para conhecer melhor o 
projeto. Continuando a reunião, o conselheiro Orlando apresentou relatório da 
Comissão do Vale do Mulembá. Os membros desta comissão discutiram sobre 
o Vale do Mulembá com as sociólogas Cláudia Solares e Viviane Medeiros 
Chaia, as quais apresentaram relatos sobre as condições de trabalho das 
paneleiras e sobre a situação do Vale do Mulembá. Segundo a Sra. Cláudia, o 
vale ocupa aproximadamente um espaço de 60 mil metros quadrados e neste 
local foi construído a Estação de Tratamento de Esgoto - ETE.  E como 
conseqüência, foi retirado parte do barro da área, onde foi construída a ETE e 
transportado para outro local. As representantes da SEMAM informaram que, 
com a construção da ETE, a CESAN jogou entulho no parque, destruindo parte 
da área de preservação. Além disso, a CESAN fez a Estação de Tratamento e 
depois ampliou sem discutir com a Associação das Paneleiras. Segundo a Sra. 
Cláudia e a Sra. Viviane existem as condicionantes nº 32 e nº 12 que não 
foram cumpridas pela CESAN. Segundo elas, a medida nº 32 fala sobre 
elaboração de plano de medida ecológica para área como: cerca frontal do 
Vale, ativação da guarita com vigilantes e outros. Já a condicionante nº 12, 
fala sobre o reflorestamento da área como medida compensatória. Ainda 
informou que a CESAN não aceitou a proposta da condicionante 32 e nem 
apresentou sugestão, em fevereiro de 2011. Afirmaram também que  algumas 
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informações podem ser adquiridas com o gerente de licenciamento: limite do 
parque, espaço da ocupação da CESAN, Titularidade do terreno, localização da 
estação de tratamento de esgoto, estudo do parque, área de estação de 
jazidas e outras informações. Também sugeriu que houvesse vistoria do 
Controle de Zoonose no galpão das paneleiras por entender que ali é um 
espaço propício à formação de focos de mosquitos.  O conselheiro Rosalvo 
disse que a associação das paneleiras pediu para cercar parte do Vale a fim de 
impedir a entrada de pessoas estranhas que retiram barro ilegalmente, mas 
não foi atendida. O conselheiro Alcione acredita que a Comissão deve ouvir a 
Secretaria de Meio Ambiente para discutir sobre o problema. Após as 
discussões, o plenário sugeriu à Comissão que agendasse com a Associação 
das Paneleiras de Goiabeiras e depois com a Secretaria de Meio Ambiente. 
Continuando a sessão, passou para o próximo assunto: Casa Porto das Artes 
Plásticas. O secretário de cultura justificou o cancelamento da reunião entre a 
Comissão da Casa Porto e o prefeito João Coser e disse que irá propor outra 
agenda. A seguir, o plenário formou a comissão para participar das discussões: 
Orlando Bomfim, do audiovisual, Pedro Canal, das ONG’s, Clemir Regina, da 
SEDEC, Itajacy Dornelas e Sérgio Câmara, das artes visuais, Melissa 
Passamani, da SEMC, Felipe Alves, do Circo, Maria Helena Lindenberg, 
coordenadora da Casa Porto das Artes Plásticas – SEMC, e o presidente César 
Viola Maio e o vice-presidente Celso Adolfo Salles Ramos, do Sindicato dos 
Artistas Plásticos Profissionais do Espírito Santo – SINDIAPPES. Logo depois, o 
presidente Alcione pediu ao vice-presidente Felipe para conduzir a sessão. O 
vice-presidente Felipe passou a palavra para momentos de informes. O 
conselheiro Bert Karl convidou os conselheiros para participar do 2º Encontro 
Nacional de Capoeira Aliança no dia três de setembro de 2011, às oito horas, 
em Tabuazeiro. O conselheiro Júlio Huapaya falou sobre o programa da rádio 
Brasil e informou que fará a estréia no dia nove de agosto. A conselheira 
Wanda propôs como ponto de pauta o tema Igualdade Social inclusiva nas 
próximas reuniões. O vice-presidente Felipe se ausentou da reunião e assumiu 
o conselheiro Aoliabe para dirigir a sessão. O conselheiro Orlando Bomfim 
sugeriu que os editais da SEMC fossem elaborados pelo Conselho de Cultura e, 
caso houvesse alguma alteração, refeitos pela Secretaria de Cultura.  O 
secretário executivo Rogério convidou os conselheiros para participar da 
audiência pública sobre “Abandono do Patrimônio e dos Monumentos Públicos 
do Centro de Vitória” na Câmara Municipal de Vitória, no dia cinco de agosto 
de dois mil e onze, às dezessete horas. Por fim, a conselheira Melissa estendeu 
o convite aos membros do Conselho para assistirem aos espetáculos da Aldeia 
SESC no Centro Cultural Carmélia.  Logo, nada mais havendo a tratar, o 
presidente da sessão Aoliabe Alves da Silva declarou encerrada a sessão às 



CONSELHO MUNICIPAL DE POLÍTICA  
CULTURAL DE VITÓRIA 

 

 
 
 
 
 

Ata da Vigésima Quinta Reunião Ordinária do  
Conselho Municipal de Política Cultural de Vitória 

 

 
Prefeitura Municipal de Vitória 

Secretaria de Cultura 

 

121 
122 
123 
124 
 

dezessete horas do dia dois de agosto de dois mil e onze. Eu, Rogério de 
Morais Martins, secretário executivo do Conselho Municipal de Política Cultural 
de Vitória, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, segue devidamente 
assinada por mim e pelos conselheiros presentes.  
  

 
Membros do Conselho Municipal de Política Cultural de Vitória:  

 

01. Bert Karl Breuel (Cultura Popular): _____________________________________    

       Walace Antonius Hersbach Viana: _____________________________________ 

02. Gina de Carlo Oliveira Abreu: _________________________________________  

     Águeda Valentim (Câmara de Artesanato): _______________________________ 

03. Margareth Aparecida Silva (Câmara de Teatro): __________________________ 

     José Celso Queiroz Cavalieri: __________________________________________ 

04. Denize Barroso Marques Teixeira (Câmara de Dança): _____________________ 

     Paulo Cesar Fernandes: _____________________________________________ 

05. Felipe Alves dos Santos (Câmara de Circo): ______________________________ 

     John Fábio Oliveira Uchoa : __________________________________________ 

06. Aoliabe Alves da Silva (Câmara de Música): ______________________________ 

      Kennedy Fraga Ferreira:_____________________________________________   

07. Sônia Rita Sancio Lóra (Câmara de Literatura): ___________________________ 

     Ester Abreu Vieira de Oliveira: ________________________________________   

 08. Cleima Lima Rabello (Câmara de Patrimônio e Arquitetura): _________________ 

      Diovane Favoreto Alves: ____________________________________________ 

09. Orlando Bomfim Netto (Câmara de Audiovisual): _________________________ 

     Júlio Andres Amaro Huapaya: ________________________________________ 

10. Itajacy Andrade Dornelas (Câmara de Artes Visuais): _____________________ 

      Sérgio Luiz Teixeira Câmara: ________________________________________  

11. Pedro Canal Filho  (Instituição Não-Governamental): _____________________  
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      Luciano dos Santos Andrade: _______________________________________ 

12. Dionísia Ferolla Varejão (Agremiações Carnavalescas): ____________________ 

      Iamara Nascimento: ______________________________________________ 

13. Robson Willian Almeida da Costa (CPV): _______________________________ 

      Carmem Pesse da Silva: ____________________________________________  

14. Alcione Alvarenga Pinheiro (SEMC): ___________________________________ 

      Elizabeth Maria Caser: _____________________________________________  

15. Lilian Pereira Menenguci (SEMC): _____________________________________ 

     Hugor Meneguel Pereira: ____________________________________________  

16. Melissa Passamani Boni: (SEMC): _____________________________________ 

      Ivana de Araujo: _________________________________________________ 

17. Leonardo Passos Monjardim (SEMC): _________________________________ 

      Tânia Regina Alves do Carmo: _______________________________________   

18. Ana Paula Messias Pagani (SETGER):___________________________________  

     Elson Rubens dos Santos : ___________________________________________ 

19. Clemir Regina Pela Meneghel (SEDEC):_________________________________ 

      Ana Karine Q.C. Bellini: _____________________________________________ 

20. Maxlander Dias Gonçalves (SEMAS): ___________________________________  

      Fernanda de Carvalho Ferreira: _______________________________________ 

21. Eduardo Valadares da Silva (SEME): ____________________________________ 

      Ademir Adeodato: _________________________________________________     

22. Vanda de Souza Vieira (SEMCID): ___________________________________ 

     Moacir Alves Vieira: _____________________________________________ 

23. Ronaldo Freire Andrade (SEMMAM): ___________________________________ 

     Rosalvo Amon Bastos:_____________________________________________ 

 24. Jovan Augusto Demoner (CDV): ______________________________________ 

     Alexsandra Ferreira Zanotelli: _________________________________________ 
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25. Rosana Lúcia Paste (UFES): __________________________________________ 

     Adriani Raymundo: _________________________________________________  

26. Antônio Carlos Cordeiro dos Santos (IPHAN): ____________________________ 

     Caroline Maciel Lauar: ______________________________________________   


